

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE SETIEMBRE DE 1774.

Larnaca, en Chipre, 23 de Mayo de 1774.

UNo de los Javeques *Rusos* que cruzan en el Golfo de *Alexandria* envió el 24 del mes ultimo su Barca armada ácia la costa para que se apoderase de otras cinco ó seis enemigas que habia en el Puerto; pero habiendo acudido los *Turcos* á su defensa, hicieron un fuego tan vivo de fusilería, que hubo de retirarse la Barca sin lograr su intento, despues de haber disparado algunos tiros de cañon contra la Ciudad, que maltrataron la casa del Cónsul de *Inglaterra*.

A principios de dicho mes se dexó ver en los mares de *Siria* una Esquadra de tres Javeques *Rusos* de 14 á 22 cañones con tres Galeotas, á las ordenes del Caballero *Riso*, de nacion *Griego*, el qual estableció su curso entre *Satalia* (*Atalia*, Ciudad edificada sobre las ruinas de la antigua *Atalia*) y *Chipre*, donde hizo presas considerables.

Petersburgo 16 de Agosto de 1774.

EL Teniente General Principe de *Repnin* llegó el dia 11 del corriente á *Petershof* con la ratificacion del Tratado de paz, ajustado entre el Mariscal Conde de *Romanzow* y el Gran Visir. La Emperatriz, acompañada de los Grandes Duques, se restituyó el dia siguiente á esta Capital. Un Rei de Armas, escoltado de dos Esquadrones de Guardias de Caballería, publicó el Domingo ultimo la paz en los parages acostumbrados de esta Ciudad; y en accion de gracias se cantó el mismo dia el *Te Deum* en la Iglesia Metropolitana de nuestra Señora de *Casan*, con asistencia de la Emperatriz, de toda la Corte y de los Ministros estrangeros, haciendo al mismo tiempo triple salva la artillería de la Fortaleza y del Almirantazgo.

Luego que recibió el Mariscal *Romanzow* la ratificacion del General

ral

ral *Otomano* , expidió las correspondientes ordenes , permitiendo que éste se retirase con su Ejército , atravesando el campo del Teniente General *Kaminski* ácia las montañas de *Balkan* , á cuyo intento se le entregaron los pasaportes necesarios.

Habiendo logrado el rebelde *Pugatschew* ocultar sus marchas á las Tropas Imperiales enviadas contra él , se presentó improvisamente delante de *Casan*, de forma que el Gobernador y el Comandante de aquella Ciudad tubieron solo el tiempo preciso para retirarse al Castillo con la Guarnicion , y allí se defendieron por espacio de ocho dias. Hallábanse ya en términos de rendirse; pero noticioso de ello el Coronel *Michelson* juntó quantas Tropas pudo , y forzando sus marchas llegó aun á tiempo de libertarla. Al ver dicha Guarnicion que se acercaba el socorro hizo una salida contra los rebeldes , y éstos, hallándose entre dos fuegos, abandonaron precipitadamente la Ciudad de *Casan*, que ya habian casi reducido á cenizas , igualmente que los arrabales. Huyó en fin *Pugatschew* con su gente , despues de haber perdido los mas esforzados de su Tropa.

Todos los Académicos que viajaban de orden de la Corte en las diferentes Provincias del Imperio tienen orden de volver á esta Ciudad, esperandose en breve al célebre Profesor *Pallas* , destinado á *Siberia*. El Sr. *Raick* , Profesor Botánico, que era del número de dichos Sabios, terminó su vida trágicamente. Estando en *Casan* se le encontró muerto en su propia cama , donde él mismo se quitó la vida con una navaja de afeitar. Para el lógro de su horroroso intento se había disparado anteriormente un pistoletazo ; pero por fortuna erró el tiro. Despues intentó de nuevo la misma atrocidad , arrimando fuego á un barril de pólbora, y tampoco prendió. Padecía de muchos años á esta parte una grande melancolia, que ningun remedio alcanzó á curar: con cuyo motivo le observaban cuidadosamente sus criados , y le estorbaron muchas veces la execucion del bárbaro intento que acaba de arrebatarse á las ciencias , que cultivaba con buen éxito.

Varsovia 17 de Agosto de 1774.
EN la Asamblea que tubo la Delegacion el dia 11 del corriente la felicitó el Baron de *Stackelberg* , Enviado de *Rusia* , con motivo de haber aceptado el plan del Consejo permanente , añadiendo : *que su Corte y los demás Soberanos considerarian desde ahora á la Polonia como verdadera Potencia , y la manifestarían en adelante su estimacion.* Emplcó dicha Delegacion el dia 12 en reconciliar al Principe *Ponirski* , Mariscal de la Confederacion general , con el Principe *Czetwertynski* , ultrajado públicamente por el primero , y se han hecho

cho los mayores esfuerzos para persuadirle que olvide la injuria; pero él ha respondido que era de tal naturaleza que no podía terminarse sino por la via de las armas ó en los Tribunales.

Presto se tratará en la Delegacion de las pretensiones de los *Disidentes*. Los Obispos emplean toda su autoridad y eficacia para que sean excluidos del Consejo permanente, y con este motivo ha pronunciado el Obispo de *Lucko* un discurso en la Asamblea de dicha Delegacion; pero probablemente quedarán infructuosas todas las diligencias de los Prelados, porque se asegura positivamente que además del Conde de *Kaysersling* tendrán muchos *Disidentes* voto y asiento en el mismo Consejo. Aunque la mira de las tres Potencias aliadas sea restablecer la paz y la concordia en este Reino, rezelámos prevalezca siempre el espíritu de partido; y si es verdad que van á formarse nuevas Confederaciones en vários Palatinados, volverá á sumergirse este infeliz Reino en los horrores de una guerra civil.

Como los sugetos á quienes se han cedido los bienes de la extinguida *Compañia* no acaban de tomar posesion de ellos, ha publicado un Decreto la Junta establecida para arreglar la educacion de la juventud, previniendo que de no hacerlo dentro del término señalado se dispondrá de los referidos bienes en favor de otras personas.

Stockolmo 24 de Agosto de 1774.
EL Rei mandará las Tropas que se juntan en la Isla de *Schonen*, y los Duques de *Sudermania* y *Ostrogothia*, hermanos de S. M., servirán en calidad de Tenientes Generales. Se compondrá este campo de 8000 hombres, que despues de maniobrar por espacio de tres semanas, volverán á sus respectivos quarteles.

Copenhague 23 de Agosto de 1774.
A Principios de este mes hubo un incendio en la Ciudad de *Rodbye*, que redujo á cenizas setenta y ocho casas, y entre ellas la del Ayuntamiento.

Mr. *Bagger* ha introducido con feliz éxito la inoculacion en *Christiansund*, Reino de *Noruega*.

Viena 27 de Agosto de 1774.
PAsando el Emperador desde el campo de *Stiria* al de *Pest*, dió una caída, que ocasionó al principio vivos sobresaltos; pero despues se ha sabido que no tubo mas resulta que la de una ligera contusion.

Ningun Ministro *Turco* ha recibido aquí tantos testimonios de estimacion y aprecio como *Soliman Efendi*. Deseando el Intérprete *Imperial* proporcionarle una de las diversiones de este País, de que no tenía idéa alguna, dispuso un baile de máscara, y concurrió á él dicho

Ministro con gran satisfaccion suya y de todas las personas de su séquito. Tambien se hizo una magnífica tienda en el campo de *Luxemburgo*, para que desde ella vea las maniobras y evoluciones que hará la Tropa que se halla campada.

Londres 30 de Agosto de 1774.

Aunque no debe hacerse hasta el año próximo la eleccion de nuevo Parlamento, empieza ya cada partido á trabajar en adquirir votos, de que inferimos serán mui tumultuarias las Asambleas. Los que suponen atropellados los derechos de la Nacion por el actual Parlamento, esperan obtener la satisfaccion de sus quejas; y para conseguirlo y precaver al mismo tiempo nuevas usurpaciones, no quieren dar su voto sinó imponiendo ciertas condiciones á los candidatos. Merecen referirse las que la Sociedad formada de algunos años á esta parte con el nombre de *Asamblea del Bil de los derechos* acaba de imponer á los Electores independientes (bien que sabemos por experiencia la inutilidad de semejantes precauciones) las quales se reducen á los once articulos siguientes, á cuya observancia deben obligarse los candidatos por juramento solemne.

„1°: No consentiréis se exija subsidio alguno, sin que se dé primero satisfaccion por los agravios hechos. 2°: Haréis promulgar una „Lei que obligue á cada candidato á jurar que para su eleccion no ha „intervenido soborno ni otro medio ilegal. 3°: Apoyaréis con todo vuestro „influxo la solicitud de que tenga el Pueblo una perfecta y igual „representacion en el Parlamento. 4°: Procuraréis se restablezcan los „Parlamentos anuales. 5°: Propondréis un *Bil* para que qualquiera „miembro que admitiese de la Corona empleos, pensiones, contratos, „villetes de Lotería, ó fuese participe en alguno de estos objetos, pierda por el mismo hecho su prerrogativa, y sea declarado *inelegible*, „interin permanezca en esta dependencia ilegal. 6°: Os quejaréis de los „Ministros que aconsejaron se violasen los derechos de los poseedores „de bienes libres en la eleccion de *Middlesex*, y tambien de los asesinos „militares de *Forge Fields*. 7°: Haréis la mas rigurosa pesquisa de la „conducta de los Jueces, tocante á los Jurados. 8°: Averiguaréis puntualmente la inversion que tienen las rentas públicas. 9°: Dedicaréis vuestro mayor conato á que se anule la resolucion de la Cámara „de los Comunes, por la qual fueron arbitraria y indebidamente puestos en prision los Magistrados de la Ciudad de *Londres* por haber „cumplido con su juramento; y tambien la que revoca los actos jurídicos, interrumpiendo el curso de la justicia. 10°: Atenderéis á los „agravios de nuestros Conciudadanos de *Irlanda*, y los favoreceréis en „los

„los recursos que puedan hacer al Soberano. 11º: Procuraréis se res-
 „tablezca á la *América* en el derecho esencial de tasarse ella misma
 „por Diputados de su propia y libre eleccion , y solicitar la revocacion
 „de los actos aprobados , en perjuicio de este derecho , desde el año
 „de 1763 , igualmente que la contribucion denominada *accisa* univer-
 „sal , impuesta notoriamente contra todos los principios de la libertad
 „*Británica* , y que de poco tiempo á esta parte se ha substituido en
 „las Colonias á las leyes que había consagrado una inveterada cos-
 „tumbre.“

Deben ser de suma importancia los ultimos pliegos que llegaron de *América* , segun las repetidas conferencias que ha habido entre los Ministros sobre el contenido de ellos. Casi todas las Tribus de *Salbages* han hecho alianza para invadir nuestras Colonias; con cuyo motivo se ha extendido el terror en las fronteras. Aunque se habían puesto centinelas en las cercanías de la Ciudad de *Boston* para impedir la desercion, abandonaban diariamente muchos Soldados sus vanderas, y los vecinos manifestaban la mayor firmeza y union , sin embargo de hallarse bloqueados por tierra y mar.

Presto se harán en el Fuerte *Landguard* vários experimentos de artillería , baxo la direccion del General *Williamson* , cuyo objeto será , segun dicen , de mucha utilidad y de un ahorro considerable. Redúcese á que cause el mismo estrago una bala de 42 libras , hecha en figura de pera , y tirada por un cañon de 18 con una tercera parte de la carga regular , que pudiera esperarse de otra bala redonda de igual peso arrojada por un cañon de calibre de 24 , como se practica ordinariamente.

Dias pasados cayó en el *Tamesis* un vecino del Lugar de *Poplar* , y un Marinero le sacó del agua , exponiendose á perecer. Hallábase ya con todos los síntomas de la muerte ; pero habiendosele administrado los remedios preñados para tales casos por los individuos que la Sociedad tiene nombrados á dicho efecto , lograron verle á poco tiempo restablecido.

El 24 del mes ultimo, entre 10 y 11 de la noche, sucedió un lance bien funesto en una casa cerca de *Amersham*. Sobresaltados algunos criados por un ruido que oyeron ácia la puerta del patio , creyeron fuesen ladrones. Subió prontamente el amo al quarto principal con una escopeta cargada , y percibiendo á un hombre en el patio la disparó y le dexó muerto. Acudieron los vecinos al ruido del tiro : acercáronse á ver el cadáver del que creían ladron , y hallaron ser el hijo del mismo amo de la casa. Este sugeto desgraciado volvía de *Londres* , y no se le esperaba hasta el dia siguiente ; pero habiendose anticipado entró por la

la puerta del Jardín, de que resultó tan fatal equivocacion.

Robin Bitson, Sargento que fué del Regimiento de Infantería, número 14, ha muerto de edad de 107 años.

Haya 7 de Setiembre de 1774.

EL Archiduque *Maximiliano de Austria*, que viaja incognito baxo el nombre de Conde de *Burgau*, llegó á esta Ciudad el 30 del mes último, y despues de haber visto todo lo mas singular que hai en ella, partió el dia 3 del corriente, dirigiendose por *Leiden* á *Amsterdam*, mui satisfecho de los obséquios que ha recibido durante su mansion.

La Sociedad establecida en *Roterdam* para el fomento de las ciencias útiles, ha propuesto para el dia primero de Marzo de 1775 la quæstion siguiente: *quáles son los medios de conocer con mas seguridad que hasta aquí la direccion de las corrientes en el mar, así en tiempo de borrasca como en el de serenidad?* Propone igualmente la misma Sociedad por premio del año de 1775 la siguiente quæstion: *á qué debe atribuirse que en los viages que hacen al Cabo los Navíos de la Compañia de las Indias Orientales mueren actualmente mas gente que moria en los tiempos pasados, y mas que lo que se observa en los Navíos de otras Naciones, segun avisos auténticos? cuáles serán los medios, además de los que ya se saben, de evitar esta desgracia?* La Sociedad de *Flesingue*, cuyo premio está ofrecido para el dia primero de Enero de 1776, deséa saber: *quáles son las señales distintivas de una fiebre pútrida que reina actualmente en las Embarcaciones que parten de Holanda para las Indias Orientales? y cuáles sus causas y remedios?*

Versailles 11 de Setiembre de 1774.

EL Ayuntamiento de *París* tubo el dia 4 del corriente audiencia de los Reyes y de la Familia Real con las ceremonias acostumbradas. El dia siguiente tubieron tambien audiencia del Rei los Diputados de los Estados de *Languedoc*, acompañados del Conde de *Bisy*, Teniente general de la Provincia, y del Duque de la *Vrilliere*, Ministro y Secretario de Estado de aquel Departamento: sucesivamente pasaron á la audiencia de la Reina y de las demás Personas Reales.

París 12 de Setiembre de 1774.

QUando el Sr. Conde de *Artois* llegó á la *Fere* el Viernes 26 del pasado se formó en batalla el Regimiento de Artillería de *Metz*, y despues de haber hecho exercicio de fuego se construyó un puente de barcas sobre el Rio *Oisa*. Por la tarde visitó S. A. el Arsenal, y el dia siguiente á las 7 de la mañana pasó á ver el Colegio de Artillería. Se hizo jugar toda la artillería gruesa y morteros igualmente que los cañones de Batallones, y tambien se hicieron todas las maniobras de un sitio. Sucesivamente se fingió el ataque de un polygono que se había

construido de propósito, y se executó todo con la mayor propiedad. Habiendo manifestado S. A. deséo de ver otro ensayo de la escuela de Artillería, se tiró con bala al blanco, y en el espacio de un quarto de hora se derribó este ocho veces, de que se mostró S. A. sumamente satisfecho y hizo dar una gratificacion á los Artilleros que se habían desempeñado tan bien, extendiendo tambien su generosidad á los demás que se habian acercado y en general á toda la Tropa. El dia siguiente partió este Príncipe encaminandose á *Cambrai*.

El 3 del pasado, á medio dia, empezó á experimentarse en *Alanzon* una gran tempestad, que se aumentó á las cinco de la tarde, en términos de cubrirse repentinamente toda la atmósfera, y de quedar en la mayor obscuridad, causando mucho horror. Siguió un granizo tan extraordinario que hizo pedazos las tejas, pizarras, y vidrieras, maltratando gravemente á los vecinos que cogió en las calles. Parece sin embargo exâgerada la relacion que se nos ha remitido de esta tempestad, pues asegura que se vieron granos del tamaño de la copa de un sombrero y otros de 18 pulgadas de circunferencia. Perdió la vida en esta ocasion un Labrador, y otros quedaron peligrosamente heridos, de forma que fue menester administrar el *Viático* á 18 personas. Esta tempestad, que duró cerca de 45 minutos, ha causado tambien mucho estrago en los campos y Lugares de las cercanías.

La muger de un Librero de *Valogne*, llamado *Lecoquier*, dió á luz en 27 del mes ultimo tres criaturas, al parecer grandes y robustas; y *Ana Bunel*, muger de *Pedro Collet*, Labrador del Lugar de *Benonville*, en *Normandía*, parió el 12 del mismo mes otros tres niños, que siguen sin novedad.

Carlos Luis Dumont ha muerto en *Chateau-Porcien*, Provincia de *Champagne*, de edad de 104 años.

Roma 7 de Setiembre de 1774.
 SU Santidad se ha dignado expedir una Bula, perpetuando en los Padres Menores Conventuales de *S. Francisco* el sagrado oficio de Penitenciaros de la *Basilica Vaticana*: con cuyo motivo pasó el R. P. M. *Marzoni*, Ministro General, á dar humildes gracias á S. B. por la honra que se había dignado dispensar á su Religion.

Con motivo de los excesivos calores de la estacion se ha prorrogado nuevamente para el dia 22 de Noviembre próximo la Congregacion general de Sagrados Ritos, que se debía tener á presencia de Su Santidad el 6 del corriente para la aprobacion de las Virtudes del Venerable Siervo de Dios Fr. *Juan Pecador*.

Se ha concedido una gratificacion de 150 escudos á la Tropa Pontifici-

tificia por la fatiga extraordinaria que ha tenido durante las santas Misiones.

Madrid 27 de Setiembre de 1774.
EL Rei se ha servido nombrar á *D. Melchor Jacot Ortiz Rojano* para una Plaza de Oidor de la Chancillería de *Valladolid* : Para otra de Alcalde de la Corte mayor del Consejo de *Navarra* á *D. Melchor Sainz de Tejada* : Para otra de Oidor de la Real Audiencia de *Cataluña* á *D. Matéo de Azára y Perera*; y para otra de la Real Audiencia de *Aragon* á *D. Felipe Miralles y Garcés de Marcilla*.

Asimismo ha nombrado S. M. para una Canongía de la Iglesia Colegial de *Soria* á *D. Joseph Morales y Setien*, Cura en la Diócesis de *Osma*; y para la Encomienda de la Casa-Hospital de la Ciudad de *Pamplona*, de la Religión de *S. Antonio Abad*, á *D. Jusquin de Jaso*.

En la Extracción de la Real Lotería, executada el Sábado 24 de este mes, salieron los números 79, 12, 81, 68 y 30; y han ganado los Jugadores 460@450 reales de vellon.

El *Mercurio Histórico y Político del mes de Julio de este año de 1774*, se hallará el Viernes próximo donde esta *Gazeta*; y en *Cadiz*, en casa de *Salvador Sanchez*, junto al Convento de *S. Agustin*.

Coleccion de los Sermones del Ilmo. Sr. *D. Jacobo Benigno Bossuet*, ultimamente descubiertos en Francia, y traducidos por *D. Domingo Morico*, Director del Real Seminario de Nobles de Valencia. Tomos I y II, á que seguirán los demás que componen esta recomendable Obra, y que confirma la gran reputacion que ha adquirido este sábio Prelado con las suyas. Se hallarán en la Librería de *Copin*, Carrera de *S. Gerónimo*, y en Valencia en la de *Manuel Iborra*.

Aviso y exòrtacion Pastoral que hizo á su Grey el Ilmo. Sr. *D. Francisco Alexandro Bocanegra y Xivaja*, Arzobispo de Santiago, con motivo de una Mision. Se hallará con los dos tomos de Sermones de dicho Sr. Ilmo. en la Librería de *Manuel de Godos*, Gradás de *S. Felipe el Real*, y en la de *Corradi*, calle de las Carretas.

Avisos para Palacio, traducidos del idioma Portugués al Castellano.= Desengaño de los vicios y arrepentimiento del hombre.= Método y forma de lo que deben practicar para entrar á exâmen los Escribanos Reales ó Numerarios. Se hallarán todos tres en la Librería de *Fermin Nicasio*, calle del Arenal, esquina á la de la Zarza.

El Papel intitulado : *Voces del desengaño para la Penitencia*. Se hallará en la Lonja de *Iribarren*, Plaza mayor, portal del Peso Real, casa num. 3.

POR EL REI NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.